



Mi Universidad

Control de lectura

Montserrat Juvenalia Guzman Villatoro

Primer Parcial

Antropología Medica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo Semestre Grupo B

Historia, antropología y medicina.

Las publicaciones médicas en general brindan poco espacio a la historia de la medicina, ética y antropología médica, por ello se dedica a la investigación en esas áreas por lo general da a conocer sus resultados en revistas muy especializadas. Los tres artículos son ejemplos de la diversidad y pluralidad de enfoques en la práctica médica. El Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México cumple 50 años, tiempo que ha dedicado al estudio de la medicina y la promoción del humanismo entre estudiantes, profesores y profesionales de la salud. Revela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. El confirmar la presencia de ciertas enfermedades de la época prehispánica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas con el poder sobrenatural y, finalmente, de prácticas médicas. El micetoma es una enfermedad inflamatoria crónica y progresivamente destructiva que afecta a la piel, el tejido subcutáneo, el músculo y el hueso. Producido por actinomicetos que habitan y se reproducen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición, se documenta como una evidencia de su presencia de esa época prehispánica, a través del estudio de la colección esquelética de la cultura de Tlatilco. En México es descrito hasta 1874 en el estado de Sonora, y desde entonces existen reportes mexicanos en la

Nace la Antropología Médica

En el seno de la comunidad médica hay, en estos días, una fecunda inquietud por entender el contenido y la utilidad que acarrea el conocimiento Antropológico médico. En México el interés - por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo al término de la segunda guerra mundial, pero su ascendiente queda reducido a los antropólogos y en cierta manera, los epidemiólogos. Desde las bases teóricas de la antropología médica que son, en gran medida, las mismas de la antropología general; corren, consecuentemente, la misma suerte, y cambian de una época a otra según se modifica la orientación ideológica dominante. Numerosas son las científicas sociales que conducen esfuerzos en la tarea y a ellas que referiré, pero las principios teóricas y metodológicas de la antropología médica guardan divergencias médicas guardan divergencias y convergencias notables con otra subdisciplina emparentada, la sociología médica. **Comportamiento médico.** La atención en los aspectos médicos de la cultura total, en el comportamiento médico con que el hombre enfrenta el accidente y la enfermedad. **Medicina como control social.** La medicina actúa tanto como sistema de ideas y prácticas destinadas a curar males cuanto para satisfacer los requerimientos del control social; indispensables para entender la relación que en ambos pueblos étnicos hay entre la medicina y las organizaciones parentales.

Montserrat h
Suvaritia

Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.

La cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de ahí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue la tetrada: Tierra, Agua, Aire, Fuego la fuente que inspiró al pensamiento andino prehispánico. La teología prehispánica era panteísta y politeísta, asumía la esencia y cualidad del medio natural circundante; se vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus "após". La concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la Medicina precolombina, existen dioses "buenos" que concedían bienestar, riqueza, salud y amor y dioses "malos" que atraían la enfermedad y los cataclismos. Las enfermedades según sus creencias provenían de estas divinidades que podían "dañar", "poseer" al individuo penetrar objetos, "sacar" el alma etc. **Shamanes y curanderos** En la América prehispánica estas personas pertenecían a una élite privilegiada con estrecha vinculación con el poder político; eran considerados intermediarios entre lo terrenal, hacían "hablar" a los oráculos e interpretaban sus augurios, además preservaban los mitos cosmogónicos y la ideología imperante. Algunos se les temía por su capacidad para provocar "daños", enfermedades o que calamidades mayores. En el México prerrotestiano temían a los nahualt por su poder de metamorfosis en animales mágicos. **Hechicería y enfermedades**. Como es el caso de la resistencia dent

Montserrat
Suarez

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

El proceso de formación profesional del médico general

Si bien, de manera particular, la Antropología Médica busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la Medicina, mediante la búsqueda del origen social de las enfermedades y de qué manera la sociedad, la cultura, la política, así como el ambiente afectan su salud (positiva o negativamente); además, a través del análisis de los aspectos culturales como elemento principal, teniendo en cuenta la diversidad cultural y los procesos de identidad presentes en las zonas o lugares de estudio, la relación de su cultura con la morbilidad, natalidad, y mortalidad, también se hace necesario su estudio en el proceso formativo del médico general.

Además, en el proceso de formación profesional del médico general, resulta imprescindible la formación de los modos de actuación con pertinencia, ellos se corresponden con las acciones de salud, promoción, prevención, restauración y rehabilitación, las cuales son importantes en su ejercicio profesional.

Entre los conceptos que aporta la promoción de la salud se representa por las acciones para transformar positivamente los estilos de vida, conocimientos, costumbres higiénico-sanitarias de los individuos, las familias y la comunidad. El carácter significativo de la Antropología en general, y en particular la antropología médica, la cual es indispensable en la formación

Bibliografía

- Mansilla Lory J, Contreras-López EA. Micetoma en México prehispánico. Estudio en la colección esquelética de la cultura de Tlatilco. Rev Med inst Mex seguro soc 2009;47(3):237-242.
<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im/-2009/im093a.pdf>
- Gonzalo Aguirre Beltrán, Programas de Salud en la situación intercultural, instituto indigenista interamericano, México, 1955.
- Pamo Reyna Oscar. Medicina y Reumatología Peruanashistorias: historia y aportes. Lima, comité organizada PANLAR 2006
<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- Wuerts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltran Maret Maidalis y Caballero Herrera, Marcellys Y... (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17 (10), 7021-7030
http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttextpid=S1029-30192013001000014

